

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. 0'25 pesetas

Fuera, trimestre. 1'00 pesetas

Número suelto 5 céntimos.

# LA LIBERTAD

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º 1.

Anuncios á precios convencionales

El parto de utilidades de los conservadores, se ha convertido en aborto por obra y gracia de los liberales.—El forces empleado para esta operación por los idoneos, ha sido sustituido por el sentido de la razón y la justicia. El pueblo está denhorabuena.

Como verán nuestros lectores por el bando del Sr. Alcalde que copiamos en este mismo número, el Repartimiento general de Utilidades para cubrir el déficit del presupuesto para el año 1918 ha sido anulado por la Providencia, que con sus oportunidades premia y castiga las buenas y las malas obras, representada en esta ocasión por el partido liberal que llegando a tiempo a empuñar las riendas de la Administración Municipal, echó abajo esa incubación de añagazas y malicias que se llama Reparto, obra póstuma de un triunvirato que á falta de títulos administrativos para intervenir en los asuntos del Ayuntamiento, ostenta los del parentesco y vasallaje económico con el Poncio supremo de la política conservadora local.

Gran satisfacción es para nosotros enterar al pueblo de esta nueva, porque á más de cumplirse con ello nuestras profecías, devuelve al ciudadano, que levanta las cargas del Municipio, la tranquilidad moral que con la precipitada notificación del reparto había perdido. Y también, cesarán los clamores que la clase menesterosa hacia llegar á nuestra redacción, por la dureza é injusticia con que era tratada tan solo por el delito de sustentar un ideal humanitario y honrado, que apostrofa y señala con el dedo al político de oficio que acabada la temporada del *mimen*, no tiene más recurso para su vida que meterse en el despacho á fabricar vilezas y ruindades con que amargar la existencia de todo hombre honrado.

No nos ha extrañado esta medida de saneamiento en lo legal y administrativo adoptada por los liberales, porque ya en su anterior etapa de mando nos tenían acostumbrados. Prueba de ello fueron las mejoras que en el pueblo realizaron sin quedar á deber un céntimo á nadie, contando con el mismo Repartimiento que los conservadores, y la vida de comunicación que llevaron con sus administrados, enterándose en todo momento de la situación financiera del Ayuntamiento y dando satisfacción cumplida á las necesidades del pueblo.

No podemos decir lo mismo de los conservadores y el pueblo también está con nosotros al desconfiar de su actuación administrativa, porque si los liberales mejoran el pueblo y no quedan á deber un céntimo ¿qué razón hay para que estos idóneos-tarinistas, con el mismo repartimiento confeccionado por el partido liberal, no hagan mejoras de importancia y las poquitas que hacen no las pagan? ¿Pueden ostentar título alguno para que el pueblo les otorgue su conformidad en un repartimiento que tiene por único precedente el desfilfarro?

Mirad por donde la torpeza del insigne Canals y Vilaró, ha venido á oficiar también de providencia, condenando al ostracismo, para siempre, en la circunscripción de Alicante al funesto partido conservador, que por carecer de todo, carece del senti-

miento de caridad; y lo prueba, el no pagar tampoco la subvención al Santo Hospital de nuestro querido ELCHE.

Venga nuevo Repartimiento y encauce la Administración por nuevos derroteros, porque el pueblo, ya que paga, lo único que exige es equidad y honradez en sus administradores, y que cuando se pregone á cuatro vientos *reclamaciones elevadísimas* en cualquier oficina del Ayuntamiento, sean verdad y en beneficio del pueblo, y no para satisfacer el bagaje de ciertos políticos, que al dejar el mando, se ven obligados por sus condiciones á peregrinar en pos de un nuevo albergue donde se desconozcan sus malsanas intenciones.

## Conflicto obrero

### Los constructores de calzado y sus patronos

Surgen muchas veces, inexplicables contronazos entre el capital y el trabajo, y tenemos una de esas inexplicables cuestiones, latente en la localidad y planteada entre los constructores de calzado y sus patronos.

Los primeros,—los obreros,—piden con gran justicia y razón sobrada, un aumento transitorio de jornal en la obra que construyen y fundamentan su justificada petición en dos puntos esencialmente razonados.

Uno de ellos es, la carestía de los artículos todos necesarios para la vida. Y es el otro, el elevado precio que en la actualidad han alcanzado, el clavazón, el hilo, la cera y todo lo demás que necesitan para la confección de las tareas que se les entregan para su construcción.

De forma, que la petición de este ramo de operarios, lleva aparejada en sí más justicia que la petición hecha por los constructores de suelas para alpargatas á sus patronos, conseguida según se dice, pues mientras estos últimos no pueden alegar más motivo que la carestía de los artículos indispensables para la vida, los constructores de calzado alegan encima de esto, el precio elevado de los materiales que han de adquirir para poder trabajar.

Y nadie se explica, pues, que habiendo reconocido los fabricantes de alpargatas lo justo de la petición de sus obreros, se resistan á reconocer lo propio los fabricantes de calzado á los suyos. Y máxime, teniendo en cuenta como deben tenerlo, lo elevado del precio de los materiales que los obreros adquieren por su propia cuenta para poder construir los calzados que para su construcción les entrega el patrono.

¿Es que tienen algún fundamento probado los fabricantes de calzado de Elche, para obrar en la forma que lo hacen, no pudiendo acceder á lo que sus obreros solicitan?

Expongan sus razones si así es, ante la

opinión, con el fin de que su conducta en este caso sea plenamente discutida.

Escribimos estas cuartillas el jueves 10, y bien quisiéramos, que al ver la luz el domingo, haya quedado resuelto satisfactoriamente el conflicto obrero planteado en la localidad entre los constructores de calzado y sus patronos.

## El Balance de la Caja de Ahorros de Elche

Tenemos á la vista el Balance General publicado por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Elche, de las operaciones practicadas durante el año 1917, y después de habernos impuesto de los apuntes en él anotados, apuntes que marcan con gran clarividencia los progresivos resultados obtenidos por el citado Establecimiento en el pasado año, nos es grato manifestar la magnífica impresión que nos ha causado.

Y como el asunto merece, por su importancia, que se le dedique un extenso artículo en el que se determinen y queden de manifiesto los progresos alcanzados por nuestra Caja de Ahorros en el año anterior y no disponiendo hoy de espacio material para ello, prometemos á nuestros lectores ocuparnos en el número próximo de tan importante asunto.

## Sociedad de Agricultores y Regantes

Esta Sociedad celebró sesión de Junta General ordinaria el pasado domingo 6 de los corrientes, en cumplimiento de lo que previenen sus estatutos, siendo el orden del día la renovación de su Junta de gobierno y presentación de cuentas correspondientes al ejercicio de 1917.

A diferencia de otras sociedades, no hubo lucha en la elección de la nueva Junta directiva. Como estos cargos solo reportan sacrificios y molestias, no hubo mangoneo alguno ni presión de ninguna especie por conquistar el puesto. Por el contrario, más bien se notaron descos de rehuir ser elegido, por aquellos á quienes se podía elegir. Formada por aclamación una candidatura, la General la aprobó unánimemente, quedando constituida la nueva Junta del modo siguiente:

Presidente, D. José Mollá Serrano; Vicepresidente, D. José Antón Soriano; Secretario, D. Pascual Pastor Maciá; Vicesecretario, D. Antonio García Sánchez; Tesorero, D. Tomás Tari Mollá; Vocales, D. José Serrano Díez, D. Tomás Vives Botella, don José Mateu Agulló, D. José Torres Salvador, D. Francisco Brotóns Maciá y D. Jaime Carbonell Más.

En cuanto al segundo punto del orden del día, cual era presentación de las cuentas del año 1917, no pudo ser más satisfactorio el resultado, pues aparte de que se han satisfecho todos los gastos ordinarios, se han amortizado algunos reintegros del empréstito de 1912 (del que solo quedan por pagar unas pesetas por no haberse presentado los interesados á cobrarlas), se ha pagado algunas bonificaciones á los Regantes que fueron perjudicados en la compra de aguas, según acuerdo y previo Informe de la Comisión correspondiente, y aparte de tener en caja un líquido de 63'35 pesetas, se ha aumentado el Fondo de Reserva en 255 pesetas, sumando este hoy, según Libreta de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad local, 1.016'10 pesetas.

Visto este resultado, la General dió un voto de gracias á la Directiva por su acertada gestión, al que contestó el Presidente señor Castaño aceptándolo y agradeciéndolo en nombre de sus compañeros todos.

Terminado el orden del día se pasó á Proposiciones generales, en cuyo punto se presentaron iniciativas de interés y se tomaron los acuerdos pertinentes.

Fue presentado á la consideración de la General un folleto de propaganda de la nueva sociedad formada en Elche denominada Sindicato Agrícola, repartiéndose entre los concurrentes algunos ejemplares que galantemente se nos habían remitido.

Y por último, á propuesta de varios socios, se acordó que la nueva Junta Directiva emprenda una gestión de propaganda, aconsejando la publicación en la prensa local, de todas aquellas cuestiones que puedan interesar á la Sociedad, tanto en el orden interior y administrativo, como en el exterior ó de propaganda de los fines que esta persigue, cual son el mejoramiento de la clase que la integra, y el mejor aprovechamiento posible de las aguas que sus asociados adquieran para el riego en la llamada «Troneta».

Siguiendo, pues, estas indicaciones, to-

nemos entendido que lo primero que se propone publicar la nueva Junta, es algo de lo que ocurre relacionado con cierto elemento adicto ayer y enemigo hoy de la Sociedad. Pues si esta fué creada para emanciparse de los negociantes, razón es que, además de no permitir la creación de estos en su seno, cuando los vé iniciarse, los separa de sí y se pone enfrente de ellos para defender á sus asociados y, si es posible anular aquellos. Y si anulados fueron los que había al crearse la Sociedad, ahora que esta cuenta con medios más sólidos de defensa, no hay que decir si podrá hacer frente á los nuevos corredores ó negociantes que hayan ó puedan haber.

## Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos  
PÁRPADOS Y VIAS LAGRIMALES

CURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN  
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE  
(Al lado de la Isla Marítima)

## Don Tomás Alonso Blasco,

Alcalde Constitucional de esta Ciudad.

HAGO SABER: Que el M. I. Ayuntamiento de mi presidencia, en sesión celebrada en el día de hoy, ha acordado dejar sin efecto la aprobación del repartimiento general girado entre los habitantes de este término municipal para cubrir el déficit del presupuesto en el año corriente, quedando nulas y sin ningún valor las notificaciones hechas á los interesados de las cuotas que les habían sido impuestas, así como también todas las diligencias referentes al mencionado reparto.

Elche 7 de Enero de 1918.  
TOMAS ALONSO.

## Anuncio interesante

Jerónimo Agulló Soler vende planta americana, clase RUPERTIS LOT; tres pesetas bajo precio.

Darán razón: calle Abadía, número 6, y en la Agrícola Illicitana.

## La huelga de zapateros solucionada

La huelga de zapateros ha sido solucionada satisfactoriamente.

Se nos dice, que ha intervenido el alcalde en los trabajos de solución, reuniendo en el Ayuntamiento á patronos y á obreros.

También se comenta favorablemente la conducta de los fabricantes de calzado, mostrándose transigentes en el arreglo del conflicto.

A autoridades, á patronos, á obreros y al pueblo en general felicitamos por la solución de una cuestión que llegaba ya á tomar carácter de seria.

## AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Alcalde Sr. Alonso, se abre la sesión, con la asistencia de once concejales que aprueban el acta de al anterior.

Se procede á la votación definitiva de Alcalde-Presidente, Tenientes de Alcalde y Síndicos del M. I. Ayuntamiento, quedando elegidos en propiedad: para Alcalde, don Tomás Alonso Blasco; primer Teniente, D. Juan Asencio G. Magán; 2.º Teniente de Alcalde, D. Diego García Ferrández; tercer Teniente de Alcalde, D. Juan Martínez Fuster; 4.º Teniente de Alcalde, don Manuel Díez Pomares; 5.º Teniente de Alcalde, D. Francisco Matarredona Ramírez; 6.º Teniente de Alcalde, D. Antonio García Sánchez.

Síndicos: primero, don Carlos Pascual Sánchez; segundo, don Antonio Navarro Díez.

Habla el Sr. García Alberola, para ex-

## BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

RESERVA: PESETAS 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

plicar su voto, y reproduce las manifestaciones de la primera sesión; y pide que el Ayuntamiento vea la forma de aumentar el sueldo de los empleados todos, cuyo haber no llegue á cuatro pesetas diarias, pues cree que es de gran necesidad y urgencia por lo caras que se han puesto las materias de primera necesidad.

Le contesta la presidencia para hacer suyas las manifestaciones del concejal socialista, y dice que aunque en esta Casa se han de atender á lo aprobado en el presupuesto Municipal, vería la forma de conseguir esa mejora humanitaria, á cuyo efecto se permitía nombrar una comisión para que lo estudiase, entrando á formarla D. José Pascual Urbán, D. Francisco García Alberola, D. Francisco Matarredona Ramírez y el Sr. Presidente de la de Hacienda D. Diego García Ferrández, juntamente con el señor Alcalde.

El Sr. García Alberola pide que en las oficinas del Ayuntamiento no se cobre nada por los expedientes de quintas.

El Sr. Alcalde le contesta que ese ha sido siempre su criterio, y procurará que se cumpla lo pedido por el Sr. G. Alberola, excepto las pólizas que han de legalizar las hojas del expediente, las que habrán de traer los interesados.

Sin otros asuntos de que tratar, se levanta la sesión.

Nosotros enviamos desde estas columnas la más sincera felicitación al Sr. Alcalde D. Tomás Alonso Blasco, por haber alcanzado la propiedad en el cargo. También felicitamos á los Sres. Tenientes de Alcalde y esperamos laborarán en el orden administrativo, sin olvidar el orden público en sus respectivos Distritos.

## MOLINO NUEVO

Habiéndose parado la fabricación de los tejidos, ya se dispone de toda la fuerza para moler día y noche.

Parroquianos: acudid al Molino Nuevo. El encargado, José Esclapez, *El Catalino*.

En el próximo número nos ocuparemos de la conservaduría del periódico «Defensa», y de los atropellos que en el Censo Electoral han cometido los conservadores de... el Diablo.

Se nos asegura, que han triturado á los socialistas y á los de la Agrícola.

¡Allá ellos! ¡Y aún quieren contar con las simpatías de unos y de otros? Góri.... góri.... no mencharás mes panóli.

## La política idónea

El reparto.—Unos y otros.—Quien es cada uno.

No sabemos si nuestros lectores estarán enterados de unas rimbombantes mociones que se leían en las sesiones del Ayuntamiento durante el mando de los conservadores idóneos, desaparecidos para siempre del mapa de la política illicitana, con loor y alegría del pueblo, que los soporta, pero no los quiere.

Nosotros, como la inmensa mayoría de la Prensa de Elche, no las hemos copiado, ni de ellas nos hemos ocupado, dando un alto ejemplo de cordura y sensatez, porque

con nuestro silencio hemos demostrado que no somos instrumentos de venganzas y bajas pasiones, ni peones asalariados de ruines y mezquinos intereses.

Pero en esas mociones, inspiradas por el culto y bondadoso abogado don José Tari Sánchez, y figuradas á nombre del inteligente y honorable D. Pascual Mollá Coves, un día se nos ha dicho que D. Tomás Alonso Blasco tenía un hijo empleado en la casa del Ayuntamiento; otro que el Sr. Alonso pagó el adquinado por administración y nó subasta, y el último que el empleado se llamaba Francisco y nó Antonio Castaño. Claro es que todas estas cosas, pregonadas con bombo y platillos, no tenían más objeto que el escándalo público, y el pueblo de Elche, que no es reata de inconscientes guiada por el vergajo, como puedan pensarse agentes de contribuciones ó políticos anticuados, castigó con el desprecio esa conducta, reprochando á sus autores que más les valiera pensar en el bien general y hacer algo que alabanza mereciese para ostentar en su historia algún título que les granjeara la gratitud de sus conciudadanos.

Ellos, sin embargo, no se daban por vencidos, y un día y otro día, chillando los que más tienen por qué callar, y maltratando á todo el mundo, concluyeron con aquella paz y alegría con que hacía algún tiempo vivíamos, y que solo puede alcanzarse por el afecto de los conciudadanos y el respeto entre el adversario.

No reparaban en atropellos: no conocieron más ley que su capricho: á esto, torpes, le llamaron política. Y en el desenfreno de su proceder llegaron á los más incalificables abusos.

Sirva, como muestra, lo ocurrido con el repartimiento de Utilidades, acto el más trascendental de la vida municipal. Sin necesidad de conocer las leyes, saben todos que en las corporaciones oficiales, como en las sociedades particulares, se necesita, para su reunión, la previa convocatoria ó citación: jamás, por exacerbados que los ánimos estuviesen, llegase en Elche á celebrar sesiones del Ayuntamiento á espaldas de los concejales: ese caso inaudito estaba reservado á D. Pascual Mollá Coves, garantía de los derechos de la Caja de Ahorros, La Antisequia y la Popular.

Pero había que hacerlo: era preciso, á toda costa, aprobar ese reparto, en el que se favorecía á los amigos y se perjudicaba á los adversarios, y se aprobó en una sesión á la cual no fué convocado el Ayuntamiento, que se celebró en familia, y á cuyo juego no se extraña se prestaran los concejales conservadores, porque nos tienen acostumbrados á mayores excesos, pero si personas como el industrial D. José Domech-López, que por su posición independiente creíamos nosotros que podría ser salvaguardia de los intereses de sus conciudadanos.

Esa sesión, por llamarla de alguna manera, no podía prosperar. Ocasión se presentaba á los liberales, si la revancha pretendiesen, para hablar, con ese motivo, del orden jurídico trastornado, los derechos enmohecidos por los óxidos políticos, la tranquilidad pública amenazada por la intemperie, y aún quizás para formular alguna denuncia criminal; pero nosotros somos de distinta índole: se ha declarado la nulidad de lo que nulo es por Ley, y no hemos pretendido escandalizar.

Por eso cuando se nos habla de los años 1911 y 1913 recordándonos lo que ocurrió, pensamos que en aquellos tiempos dominaba Tari, que empleó iguales procedimientos que ahora ha utilizado, los que de su persona han hecho un símbolo, no Gómez, que recientemente han demostrado no son su credo, y creemos que estamos ahora en

el mismo sitio que entonces estábamos, frente á las persecuciones é inmoralidades, y solo han variado lo que en esa época con nosotros convinieron, y conviven hoy con los otros, como han convivido con todo el mundo, según los tiempos y las conveniencias.

## La Agrícola Illicitana

Convoca para hoy á las nueve y media á Junta Directiva extraordinaria para tratar asuntos de interés.

El Presidente, José Antón.

## SECCIÓN TEATRAL

En la última semana ha estado actuando en nuestro Kursaal el afamado dueto GARI-USER. Esta pareja es una de las mejores que hemos visto desfilar por nuestros teatros, sobre todo él, que está archimonumental en sus números favoritos *El matón*, *El garrotín del funeral* y *Romana melancólica*.

GARI-USER cuentan con un repertorio que, á más de estar dentro de la pura moralidad, es inagotable. En duetos citaremos algunos de sus aplaudidos números, como son: *Micaela, Micaela!*, *El trovador moderno*, *El tonto* y *El guardia y la cocotte*.

El hombre que figura en el dueto está bien en todos los números; pero donde más apreciamos su labor artística es en los que toma parte él solo, pues interpreta á las mil maravillas el monólogo «El chulo» y canta con gracia y gusto la parodia de la carta de «Gigantes y cabezudos».

Nosotros diríamos mucho y bueno de estos notabilísimos artistas; pero la falta de espacio nos obliga á abstenernos de ello.

Las películas proyectadas la pasada semana todas han sido del agrado del público, y en gran manera la que se titulaba «Max entre dos fuegos», interpretada por el célebre Max Linder.

TINKON.

## BANCO DE CARTAGENA

ELCHE

## AVISO

El Consejo de Administración ha acordado repartir á los señores Accionistas un dividendo activo de pesetas 10 por acción, libre de todo impuesto, como complemento al ya repartido en 15 de Julio pasado.

El pago tendrá lugar contra cupón número 31 y á partir del día 15 del corriente mes de Enero.

5 Enero 1918.

## NOTICIAS

### Natalicio.

La señora doña Rosa Sánchez Pérez, esposa del conocido industrial y amigo nuestro D. Lorenzo Maciá Martínez, ha dado á luz una preciosísima niña.

La madre, como la recién nacida, gozan de buena salud.

Nuestra enhorabuena á los padres.

### Matrimonio.

Ayer se efectuó el enlace de los jóvenes campesinos de Matola, Asunción García Alonso y Carlos Agulló Mendiola.

Felicitamos á la novel pareja y le deseamos muchas prosperidades en la vida que empiezan.

### Limosna.

Desde el día 14 de este mes hasta el 21 del mismo, se repartirán 100 bonos de 25 céntimos, cangeables el último día de ocho á diez de la mañana, en la calle de Alfonso XIII (barrio de San Miguel) número 7, casa de Atanasio Agulló.

### Entierro civil.

El miércoles de la pasada semana se verificó el entierro del conocido joven Pascual Rizo García.

A su última morada le acompañó numerosísima concurrencia, predominando la clase obrera, entre la que gozaba de innumerables simpatías.

Reciba nuestro pésame la familia del finado.

### Defunción.

El miércoles último, y á la avanzada edad de 77 años, dejó de existir don José Barceló Soler.

A su esposa é hijos, especialmente á don José, muy amigo nuestro, les enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

ELCHE: Imp. de Pedro Rizo, Canalejas, 1